
¹11 (267)
Íîÿáðü 2023

Газета Московской региональной организации Профсоюза работников РАН

ССттрр..2222
На форуме молодых ученых 

обсудили профсоюзную повесткуССттрр.. 1122

С упором 
на управление

О встрече с руководителем 
департамента МинобрнаукиССттрр..44

ССттрр..88

В планы - график!

Прогресс конгресса

ССттрр.. 22

Акция за увеличение 
финансирования науки продолжается

Ф
о
то

: 
Н

и
ко

л
а
й

 А
Н

Д
Р

Ю
Ш

О
В



ноябрь  20232

На очередном заседании

Центрального совета (ЦС) проф-

союза решались текущие вопро-

сы и проблемы, накопившиеся за

досъездовское время и несколь-

ко предыдущих лет.

Окончательно сформирована

управленческая команда проф-

союза. Вместо покинувшего пост

заместителя председателя на

основании собственного заявле-

ния Я.Л. Богомолова, работав-

шего на полную ставку, добави-

лось два зама - председатель

Санкт-Петербургской регио-

нальной организации профсою-

за А.П. Филиппов (основная за-

дача - работа с новым отделени-

ем РАН) и  член президиума ЦС

Н.Г. Тюрнина (основное направ-

ление - работа с молодежью,

кадровым резервом). 

Зоны ответственности заме-

стителей председателя проф-

союза определены, после окон-

чательного согласования их пол-

номочия будут обнародованы.

Выбраны трое новых предсе-

дателей комиссий ЦС: Н.Г. Дем-

ченко - Жилищная комиссия,

Р.М. Еремина - Социальная ко-

миссия, И.А. Козлова - Научно-

производственная комиссия. 

Принят новый регламент ра-

боты Центрального совета, его

президиума и комиссий проф-

союза. Прежний документ был

несовершенен, к тому же  серь-

езно устарел. Отсутствие четко

прописанного порядка работы

коллегиальных органов очень

мешало делу. 

Кроме ключевых моментов ор-

ганизации деятельности ЦС и

его президиума, в регламенте

определяются правила работы

комиссий и рабочих групп сове-

та, аппарата профсоюза, опера-

тивных совещаний.

Установлено, в частности, что

заседания ЦС проводятся в фор-

мате личного присутствия. Толь-

ко в случае форс-мажора прези-

диум может принять решение о

проведении заседания в дистан-

ционном или смешанном фор-

мате (очного присутствия лично

и очного присутствия дистан-

ционно). 

Определен срок, в который от-

ветственные за подготовку во-

просов предварительной пове-

стки дня и проектов постановле-

ний ЦС должны направлять до-

кументы в аппарат профсоюза.

Это делается не позднее, чем за

семь рабочих дней до заседания

ЦС. Предложения о дополнении

повестки на заседании ЦС могут

внести только председатель

профсоюза и его заместители, и

то лишь в исключительных слу-

чаях.

Ограничен и срок подготовки

к обнародованию постановле-

ний и других документов, приня-

тых коллегиальными органами.

Редакционные группы должны

доработать проекты в течение

пяти рабочих дней, после этого

документы направляются пред-

седателю, который подписыва-

ет их в срок не более трех дней

после получения. В случае не-

согласия председателя с мнени-

ем редакционных групп оконча-

тельные решения принимаются

на внеочередном заседании

президиума ЦС. Хочется ве-

рить, что сложившаяся в по-

следние два с половиной года

порочная практика, когда не

подписанные документы массо-

во складывались под сукно,

больше не повторится.

На заседании ЦС обсужда-

лось состояние дел с подготов-

кой нового Межотраслевого со-

глашения. Дело несколько за-

стопорилось, так как состав ко-

миссии по МОС был изменен в

связи с обновлением руководя-

щих органов профсоюза. Как со-

общила Г.В. Чучева, передача

подготовленных материалов за-

тянулась, поскольку их при-

шлось собирать из фрагментов.

Есть вопросы и к качеству их под-

готовки. Однако до конца года

работу над проектом планиру-

ется завершить.
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Заслушав и обсудив доклад

заместителя председателя

профсоюза Е.Е. Онищенко о хо-

де работы по приоритетному на-

правлению «Действия, направ-

ленные на увеличение бюджет-

ного финансирования науки»,

ЦС постановил признать резуль-

таты проводившейся в период с

января по октябрь текущего года

акции успешными. Решено было

продлить работу по данному

приоритетному направлению до

начала марта 2024 года с целью

продвижения предложения

съезда профсоюза о разработке

и утверждении в рамках доку-

ментов стратегического плани-

рования графика увеличения

бюджетного финансирования

фундаментальных исследова-

ний в процентах от ВВП. Идею о

необходимости такого графика

предполагается представить

академической общественности

в ходе Общих собраний РАН и

мероприятий профессоров РАН,

на пресс-конференции для СМИ,

а также широкой общественно-

сти при участии всех профсоюз-

ных структур.

Территориальным профсоюз-

ным организациям,  первичкам,

стоящим на прямом учете в

профсоюзе, членам коллегиаль-

ных органов предложено активи-

зировать работу по продвиже-

нию указанного предложения с

использованием социальных се-

тей и мессенджеров. Всем ответ-

ственным лицам разослана ин-

струкция с объяснением, как

принять участие в очередном

этапе акции.

Совет утвердил план-график

мероприятий с участием пред-

ставителей Департамента эко-

номической политики Минобр-

науки и план мероприятий проф-

союза на 2024 год. Последний

включает участие профсоюза в

Общем собрании РАН, проведе-

ние выездного заседания Прези-

диума ЦС, XXIX Всероссийской

(Поволжской) ассамблеи с моло-

дежной секцией, Молодежной

межрегиональной конференции

в Варнавино (МНПК-2024), Мо-

лодежного межрегионального

семинара на Северо-Западе. За-

планирован очередной конкурс

первичных профорганизаций

«Сильная первичка - сильный

профсоюз», а также организация

Академиад по лыжным гонкам,

горным лыжам, волейболу,  на-

стольному теннису.

Бурные дискуссии разгорелись

при обсуждении ситуации, сло-

жившейся в Профсоюзе Сибир-

ского отделения РАН. Незадолго

до заседания ЦС первичная

профорганизация Института

ядерной физики РАН (крупней-

шая в профсоюзе) на своей кон-

ференции приняла решение о вы-

ходе из региональной организа-

ции в связи с разногласиями,  в

частности,  по поводу норм пред-

ставительства первичек в колле-

гиальных органах и использова-

ния ресурсов организации. Не-

смотря на усилия руководства

профсоюза и работу комиссии по

урегулированию конфликта, по-

мирить стороны не удалось. 

После длительных и напря-

женных дебатов было принято

решение о том, что ЦС рекомен-

дует организациям в течение по-

лугода определить, как будут

строиться их отношения. После

этого совет вновь вернется к об-

суждению вопроса.

Надежда Волчкова

Окончательно сформирована 
управленческая команда профсоюза.
Определены зоны ответственности 
заместителей председателя. Принят
новый регламент работы Центрально-
го совета, его президиума и комиссий.
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Встречи профсоюзного актива с  руководителем

Департамента экономической политики Министерст-

ва науки и высшего образования Асланом Султано-

вичем Канукоевым должны стать традиционными. В

департаменте предлагают проводить на площадке

профсоюза в конце года разговор о планах на сле-

дующий период, а в первом квартале нового года -

обсуждение итогов завершившегося этапа.

Об этом А.С. Канукоев заявил в ходе диалога  с

членами Центрального совета профсоюза, прохо-

дившего в режиме видеоконференцсвязи. Основ-

ные темы разговора были определены во время со-

стоявшейся накануне встречи главы деапартамен-

та с руководством профсоюза - председателем Г.В.

Чучевой и зампредседателя В.А. Юркиным (Резюме

по ее итогам отражено на слайде стр.7).

В начале беседы А.С. Канукоев представил пла-

ны финансового обеспечения науки и подведом-

ственных министерству организаций на ближайшую

трехлетку. Бюджет государственной программы

«Научно-технологическое развитие РФ», в рамках

которой консолидирован основной объем средств

на гражданскую науку, в 2024 году вырастет по

сравнению с нынешним с 1,26 до 1, 38 трлн рублей.

Однако в 2025 и 2026 годах запланирован спад - до

1,18 и 1,35 трлн соответственно. 

Обеспечение госзаданий - текущей деятельности

научных организаций без учета проектного финан-

сирования,  в следующем году вырастет до 131,2

млн рублей (на 12,6% по отношению к текущим циф-

рам). Данных на дальнейшую перспективу пока нет

При расчете базовых бюджетных ассигнований

учтена индексация на прогнозный уровень ин-

фляции 4,5% в 2024 году и по 4% в два следующие

года и на новый курс рубля (90,1 руб. за доллар в

2024-м и 2025-м, 92 руб.- в 2026-м). Произошло  и

уменьшение ассигнований для «обеспечения сба-

лансированности бюджета», в том числе на 5% «с

целью реализации действующих инструментов под-

держки Донецкой и Луганской народных республик,

Запорожской и Херсонской областей».

Минобрнауки продолжает работу с Минфином по

поводу возможности выделения в рамках корректи-

ровки бюджета дополнительных средств на ряд на-

правлений, в частности на введение отраслевой си-

стемы оплаты труда, но манны небесной ждать не
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стоит, констатировал А.С. Канукоев, 

Для сохранения потенциала научных организа-

ций в непростых сегодняшних условиях Минобрнау-

ки планирует повысить качество финансово-эконо-

мического менеджмента НИИ. Он рассказал о не-

скольких уже стартовавших и запланированных на

ближайшее время мероприятиях департамента, на-

целенных на увеличениеие эффективности исполь-

зования имеющихся ресурсов. 

Поскольку земельно-имущественный комплекс

Минобрнауки второй по величине в России, мини-

стерство перешло к использованию такого  резерва

для развития подведомственных организаций, как

оптимизации налогов на землю и имущество. «Пи-

лотами» стали семь вузов и три НИИ с самым боль-

шим земельно-имущественным комплексом, для

которых были  разработаны персональные инструк-

ции по снижению налоговых выплат. 

С учетом полученных результатов подготовлены

методические рекомендации для всей сети. 

Возможные направления оптимизации приведе-

ны на слайде внизу страницы.

Создан консультационный центр, где руководите-

ли организаций могут получить советы как по опти-

мизации налогов, так и по использованию сэконом-

ленных ресурсов. Дело в том, что добившимся ус-

пеха учреждениям не будут сокращать финансиро-

вание  на сумму экономии. Эти средства им добавят

в виде госзадания на расширение работ по дей-

ствующим темам или на запуск новых, получивших

положительное заключение РАН. Такая практика

уже реализуется в отношении предприятий, начав-

ших работу и показавших результат.

Министерство будет учитывать участие (и неуча-

стие) институтов в данной программе при распре-

делении дополнительных ассигнований, подчерк-

нул А.С. Канукоев.

С 2024 года начнется работа по улучшению каче-

ства финансового менеджмента НИИ. Она будет

включать ежегодную оценку уровня  риска по пла-

тежеспособности и дефициту средств. 

Согласно утвержденной в октябре методике

оценки, при расчетах будет учитываться достаточ-

ность средств для исполнения текущих обяза-

тельств, размер кредиторской задолженности пе-

ред персоналом и фондами, сбалансированность
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приносящей доход деятельности. 

Министерство направило в организации предва-

рительную информацию о том, как они «выглядят»

по итогам 2022 года. Результаты за 2023-й пойдут

уже в официальный зачет. В итоге НИИ разделят на

три группы - с  высоким, удовлетворительным, не-

удовлетворительным качеством финансового ме-

неджмента. С попавшими в «красную зону» будут

внимательно работать соответствующие службы

министерства, рассматривая все аспекты деятель-

ности, не только финансы. 

- Вузы проходят такое рейтингование уже дав-
но. И опыт показывает, что критические ситуа-
ции в финансовой сфере возникают там, где сла-
бо работают управленческие команды, - заявил

А.Канукоев.

Будут ли к институту применять санкции, если он

успешен в научной деятельности, но при этом имеет

финансовые проблемы, поинтересовались участ-

ники встречи.

- Мы подходим ко всем организациям индивиду-
ально, - ответил руководитель департамента. - Одно
дело, когда «вдруг» обнаруживается судебный иск
к НИИ на десятки и сотни миллионов рублей, о ко-
тором в министерстве узнают только будучи
привлечены соответчиками или  третьей сторо-
ной, и другое - если все чисто, и институту про-
сто не хватает средств. В первом случае опре-
деляем, насколько осознанны были повлекшие тя-

желые последствия действия. Во втором помога-
ем с привлечением средств или рассматриваем
вопрос о финансовой поддержке.

Чтобы повысить грамотность административного

персонала, Минобрнауки запустило цикл мероприя-

тий по независимой оценке уровня профессиональ-

ных компетенций руководителей финансово-эконо-

мического блока подведомственных научных и об-

разовательных организаций. Заместители руково-

дителей организаций и руководители структурных

подразделений, курирующие вопросы финансово-

хозяйственной деятельности, а также главные бух-

галтера уже прошли тестирование шести профес-

сиональных и двух личностных компетенций. Орга-

низация процесса, обработка результатов, выдача

руководителям рекомендации по профессиональ-

ному развитию работников возложена на специали-

стов Российского экономического университета им.

Г.В. Плеханова. 

- Пока итоги еще подводятся, но могу сказать,
что некоторые научные учреждения нас приятно
удивили прекрасной подготовленностью своих ко-
манд, - отметил А.Канукоев. - Коллеги из финансо-
во-экономического блока  вносят немалый вклад  в
работу учреждений. Поэтому мы намерены и в даль-
нейшем уделять пристальное внимание этой теме,
это не разовое мероприятие. Собираемся идти
дальше: из наиболее успешных сотрудников сфор-
мируем кадровый резерв, на который можно будет
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опираться, чтобы подтянуть слабые организации.
А.Канукоев рассказал о положении дел с готовя-

щейся новой отраслевой системой оплаты труда

(ОСОТ). По поручению вице-премьера Татьяны Го-

ликовой Минобрнауки совместно с Минтрудом на

базе проведенного в 2022 году мониторинга зарплат

в 125 пилотных учреждениях из 7 субъектов РФ

сформировали требования к новой ОСОТ для фе-

деральных государственных учреждений науки.

Эти документы были  одобрены на совещании у за-

местителя председателя правительства. 

Сейчас Минобрнауки подготовило проекты скор-

ректированных Примерных положений об оплате

труда по видам экономической деятельности. Со-

гласно этим документам должны быть увеличены

минимальные размеры окладов (не менее МРОТ

2024 года). Определены перечни видов выплат ком-

пенсационного и стимулирующего характера и

условия их назначения. Рассматривается возмож-

ность установления стимулирующих выплат за на-

учные степени и звания. 

Предусмотрены и специальные меры поддержки

молодых ученых и специалистов. Министерство

призвало профсоюз помочь определиться с тем, ко-

го в данном случае можно отнести к категории «Мо-

лодой специалист». 

Введение Примерных положений станет первым

шагом по внедрению ОСОТ. Сегодня проекты проходят

согласования, в том числе с профсоюзами отрасли.

На замечание из зала о том, что без дополнитель-

ных средств увеличение минимальных окладов

приведет к необходимости сокращать фонд стиму-

лирующих выплат, а если он не велик, дело может

дойти до сокращения численности сотрудников,

А.С. Конукоев ответил так.  

- Мы прорабатываем вопрос с Минфином о выде-
лении целевых средств на введение ОСОТ. Пока ре-
шение не принято, но мы не собираемся останав-
ливаться, понимая, что без этого полноценную си-
стему не построить. Соответственно, сегодня
речь идет только об изменении структуры. Нам
важно стабилизировать ситуацию в учреждениях,
повысив минимальные оклады и внедрив меры до-
полнительной поддержки молодых специалистов в
рамках существующих возможностей. От нас тре-
буют также навести порядок в системе оплаты
труда, повысить прозрачность в части назначения
стимулирующих выплат, увеличить долю в зарпла-
те фиксированной части. Сегодня она составляет
в среднем около 25%, ставится задача в перспек-
тиве довести ее до 70%.

В Минобрнауки выяснили, что не все учреждения

приняли и ввели прежние Примерные положения.

После утверждения новых версий организации по-

просят привести свои локальные нормативные акты

в соответствие с ними в трехмесячный срок. По его

истечении министерство совместно с профсоюзами

проведет мониторинг ситуации.



- Евгений Евгеньевич, учте-

ны ли в принятом законодате-

лями документе рекоменда-

ции по финансированию фун-

даментальных исследова-

ний, которые представила в

правительство Российская

академия наук?

- Рекомендации РАН не учте-

ны, хотя академия, главный экс-

пертный орган страны в области

науки, ежегодно вносит предло-

жения в правительство не по

своей инициативе, а в соответ-

ствии с возложенной на нее за-

коном обязанностью. В этом го-

ду предложения РАН имеют

свою специфику. Они разраба-

тывались с учетом произошед-

ших кардинальных изменений -

глобального противостояния и

жестких антироссийских санк-

ций. Руководство страны объ-

явило курс на достижение техно-

логического суверенитета, а это

значит, что теперь Россия долж-

на в гораздо большей степени

рассчитывать на собственные

силы. Для этого требуется суще-

ственно увеличить объем иссле-

дований и разработок, количе-

ство ученых, бюджетное и вне-

бюджетное финансирование

науки.

- Как, по оценке РАН, должен

выглядеть бюджет фундамен-

тальной науки?

- В нынешней сложнейшей си-

туации академия рекомендова-

ла выделить на фундаменталь-

ную науку в 2024 году 415 мил-

лиардов рублей, в 2025-м - 597

миллиардов, 2026-м - 800 мил-

лиардов.

- А сколько решила дать

власть?

- В 2024 году планируется вы-

делить примерно 261 миллиард,

в 2025-м - 234 миллиарда, в

2026-м - 276 миллиардов. Как

видно, эти цифры очень далеки

от рекомендаций академии. В

последние годы расходы на

фундаментальные исследова-

ния в нашей стране держались

на уровне 0,17% ВВП. В боль-

шинстве развитых стран они в

разы больше - 0,4-0,6%. Если

нынешние финансовые планы

будут реализованы, бюджетные

расходы на фундаментальную

науку в 2025 году упадут ниже

0,13% ВВП, и разрыв только уве-

личится.

- Давайте представим, что

предложения РАН реализова-

ны. Попадет ли Россия в чис-

ло ведущих стран по доле в

ВВП расходов на фундамен-

Ïðèíÿò çàêîí î ôåäåðàëüíîì áþäæåòå íà 2024 ãîä è íà
ïëàíîâûé ïåðèîä 2025-2026 ãîäîâ. Êàê â ýòîì äîêóìåíòå
îòðàæåíû áþäæåòíûå ïëàíû íà íàóêó? ×òî æäåò ëþäåé, ðà-
áîòàþùèõ â ñôåðå èññëåäîâàíèé? Íà ýòè âîïðîñû îòâå÷àåò
çàìåñòèòåëü ïðåäñåäàòåëÿ Ïðîôñîþçà ðàáîòíèêîâ ÐÀÍ, ðó-
êîâîäèòåëü Àíàëèòè÷åñêîãî öåíòðà ïðîôñîþçà Åâãåíèé
ÎÍÈÙÅÍÊÎ.
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тальную науку?

- В пятерку мировых лидеров

наша страна не войдет, но смо-

жет выйти на уровень, типичный

для тридцатки ведущих госу-

дарств с расходами около 0,4%

ВВП.

- Вы показали, что обеспече-

ние фундаментальных иссле-

дований оставляет желать

лучшего. А какова ситуация с

финансированием науки в це-

лом?

- Она примерно такая же.

Внутренние затраты на исследо-

вания и разработки в России в

последние десятилетия нахо-

дятся на уровне 1-1,1% ВВП, в

экономически развитых странах

- более 2%, у многих - более 3%.

К примеру, в 2020 году они со-

ставляли в Южной Корее 4,8%

ВВП, в США - 3,5%, в Японии -

3,3%, в Германии - 3,1%, в Китае

- 2,4%.

Согласно принятой в 2016 го-

ду Стратегии научно-технологи-

ческого развития планируется к

2035 году выйти на уровень 2%

ВВП при равенстве вкладов го-

сударства и бизнеса. Что же

происходит в реальности? В

2020 году - 1,09% ВВП, в 2021-

м - 0,99%, в 2022-м - 0,94%.

Столь низкий уровень затрат на

исследования и разработки по-

следний раз фиксировался в

1995 году.

Как видно из бюджетных пла-

нов, вложения в науку будут со-

кращаться. При этом запланиро-

ван заметный рост ВВП. Поэто-

му внутренние затраты на ис-

следования и разработки в сле-

дующие три года, скорее всего,

останутся на уровне 2022 года

или окажутся еще ниже.

Как видим, наука отнесена

Минфином к сферам, на кото-

рых можно и нужно экономить.

Получится ли при таком финан-

сировании обеспечить техноло-

гический суверенитет и конкури-

ровать с ведущими странами?

Вопрос риторический. Чудес не

бывает!

- А что насчет упомянутого в

Стратегии «равенства вкла-

дов государства и бизнеса»?

Может быть, финансисты рас-

считывают, что в ближайшие

годы удастся существенно

увеличить долю частного ка-

питала в финансировании

науки?

- Ответ на этот вопрос я раз-

делил бы на две части. Прежде

всего фундаментальная наука и

поисковые исследования во

всем мире - зона ответственно-

сти государства. Вряд ли стоит

надеяться, что бизнес будет

слишком уж активен в той сфе-

ре, где трудно заранее предска-

зать результат.

Теперь об участии бизнеса в

поддержке науки в целом. Как

любят повторять чиновники, в

России 70% расходов на иссле-

дования и разработки обеспечи-

вает государство и только 30% -

бизнес, а в наиболее экономиче-

ски развитых странах соотноше-

ние обратное. Ставится задача

достичь этого и у нас.

Движение к цели началось, и

довольно быстрое: в 2022 году

доля государства в бюджете

науки упала до 54%, но, увы, не

столько за счет роста внебюд-

жетных поступлений, сколько

из-за сокращения госрасходов.

Если идти таким путем, вклад

бизнеса в финансирование ис-

следований и разработок может

превысить долю государства го-

раздо раньше намеченного сро-

ка, но вряд ли такой вариант ко-

го-то порадует.

- Как реагирует на создав-

шееся положение научная об-

щественность в лице Проф-

союза работников РАН?

- Профсоюз активно взаимо-

действовал с РАН при работе

над предложениями по бюджет-

ному финансированию фунда-

ментальных исследований. Сот-

ни профсоюзных организаций,

СМУ и работников научных ор-

ганизаций со всей страны - от

Крыма до Камчатки, от Санкт-

Петербурга до Владивостока -

направили обращения о необхо-

димости учета рекомендаций

академии Президенту России и

в иные органы власти. Четко

сформулированная позиция

РАН и активность профсоюза,

похоже, дали результат: закон о

бюджете предусматривает неко-

торое увеличение в 2024 году

расходов на фундаментальные

исследования, а не уменьше-

ние, как планировалось еще ле-

том. Но этого явно недостаточ-

но, тем более что в 2025 году

расходы на фундаментальную

науку предполагается сократить

весьма существенно. Ну, и про

инфляцию, конечно, не стоит за-

бывать.

Профсоюз уверен, что бюд-

жетные планы приведут к замет-

ному ухудшению ситуации в рос-

сийской науке и серьезным кад-

ровым потерям. Чтобы избежать

этого, мы предлагаем принять

системное решение: утвердить

график увеличения бюджетного

финансирования фундамен-

тальных исследований в про-

центах от объема ВВП на период

до 2035 года. Предлагается в

среднесрочной перспективе

выйти на типичный для разви-

тых стран уровень, а к 2035 году

- попасть в пятерку стран-лиде-

ров по этому показателю. Поло-

жительный опыт такого рода уже

имеется: в 2002 году Президент

России дал указание правитель-

ству составить график увеличе-

ния финансирования науки до

2010 года. В результате этого в

2009-м внутренние затраты на

исследования и разработки до-

стигли 1,25% ВВП, а финансиро-

вание фундаментальных иссле-

дований - 0,21% ВВП. Пришла

пора вспомнить об этом опыте.

Надежда Волчкова

№11 9



ноябрь  2023

В Федеральном исследова-

тельском центре проблем хими-

ческой физики и медицинской хи-

мии РАН (Черноголовка) 22 но-

ября прошли выборы директора.

Положение о выборах было

утверждено Ученым советом в

апреле текущего года. На июнь-

ском заседании совета было вы-

двинуто три кандидата на долж-

ность директора -

• И.о. директора, член-коррес-

пондент РАН, д.ф.-м.н. Игорь

Владимирович Ломоносов. 

• Заместитель директора, к.ф.-

м.н. Евгений Витальевич Голо-

сов. 

• Ведущий научный сотрудник,

д.ф.-м.н., член Центрального со-

вета Профсоюза работников

РАН Евгений Александрович Са-

лганский.

Кандидаты выступили на Уче-

ном совете ФИЦ и в Отделении

химии и наук о материалах со

своими программами, которые

были опубликованы на сайте

Центра. В начале ноября Ученый

совет утвердил состав избира-

тельной комиссии из 11 человек

(ее возглавил член-корреспон-

дент РАН В.Ф. Разумов) и назна-

чил дату проведения выборов. В

состав комиссии, в частности,

вошли два представителя Проф-

кома, председатель СМУ, руково-

дители отделов, юрист.

Заседания Ученого совета

транслировались по ВКС, их мог-

ли посмотреть все сотрудники

центра.

Впервые в нашем ФИЦ на вы-

борах директора два первых кан-

дидата встретились со своими

избирателями практически во

всех структурных подразделе-

ниях. Отвечать пришлось на са-

мые злободневные вопросы - от

обеспечения финансирования

до работы стеклодувной мастер-

ской.

В день выборов избиратель-

ный участок открылся в 8 часов.

К этому времени все было гото-

во: списки избирателей, три ка-

бины для голосования, опеча-

танная прозрачная урна (подели-

лась одна из избирательных ко-

миссий Черноголовки). Первые

три избирателя пришли в 7.45, а

последний - в 15.57. В список для

голосования был внесен 1301 со-

трудник, в голосовании приняло

участие 903 человека. Среди

участников были ветераны цент-

ра - г.н.с., д.ф.-м.н. А.Н.Иванова

- 95 лет, г.н.с., д.х.н. Р.Г.Гафуров -

93, активно работающие до сих

пор (о чем свидетельствует не-

давно проведенная аттестация),

и молодые сотрудники. Двум

именинникам были вручены цве-

ты.

В итоге голоса распределились

следующим образом: Е.В. Голо-

сов - 508 (56,25%); И.В. Ломоно-

сов - 299 (33,11%); Е.А. Салган-

ский - 91 (10,08%); Недействи-

тельных бюллетеней - 5 (0,56%). 

С новым боссом!
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Е.В.Голосову 40 лет. Он окончил Томский госуниверситет и ас-
пирантуру Белгородского НИУ, в котором прошел путь от млад-
шего научного сотрудника до заведующего лабораторией. 

В Институте проблем химической физики РАН работает с 2014
года, сначала в должности руководителя инновационно-эксперт-
ного отдела, потом - заведующего лабораторией, заместителя ди-
ректора по научной работе.

В качестве замдиректора отвечал за участие института в крупных
инновационных и инфраструктурных проектах, обновление при-
борной базы, внедрение системы менеджмента качества, куриро-
вал финансово-хозяйственную деятельность.

Является специалистом в области материаловедения, нано-
структурированных металлов, сплавов и композиционных мате-
риалов функционального и конструкционного назначения.  Автор
88 научных работ и 12 патентов. Преподает в высшей школе эко-
номики и в Липецком технологическом госуниверсите. Включен
в резерв руководящих кадров научных и образовательных органи-
заций, подведомственных Минобрнауки. 

Женат. Вместе с супругой воспитывает троих детей.

Информация о победителе

Хотя предстоит утвержде-

ние кандидатуры полпредом

президента в Центральном

федеральном округе РФ, ве-

лика вероятность, что в но-

вый год мы войдем с новым

директором. 

Поздравляем Е.В. Голосо-

ва с избранием на ответ-

ственный пост и желаем ему

успехов на этом непростом

поприще!

Михаил Березин,

председатель профкома

ФИЦ ПХФ и МХ РАН

Еще на год, до 31 декабря

2024 года, согласно  Постанов-

лению Правительства РФ от

10.11.2023 №1884 продлен

период, в течение которого

не будут применяться тре-

бования по публикацион-

ной активности российских

ученых в изданиях, индек-

сируемых в международ-

ных базах данных; а также по

участию российских ученых в

зарубежных научных конфе-

ренциях. 

Министерству науки и выс-

шего образования поручено в

восьмимесячный срок разра-

ботать национальную систему

оценки результативности на-

учных исследований и разра-

боток.

*На федеральном портале

проектов нормативных право-

вых актов для общественного

обсуждения regulation.gov.ru

опубликован проект измене-

ний в постановление Прави-

тельства РФ от 22 мая 2008 го-

да №386, согласно которому

ежемесячные выплаты чле-

нам  Российской академии

наук и других госакадемий с

2014 года будут увеличены.

Академик РАН станет полу-

чать 150 тысяч рублей, член-

корреспондент РАН - 75 тыс.,

академик и член-корреспон-

дент госакадемии - 120 и 60

тыс. 

- Это важный шаг, призван-
ный повысить значимость
научного труда, обществен-
ный престиж профессии уче-
ного. Необходимо, чтобы в
науку шли яркие, талантли-
вые люди, способные решить
те задачи, с которыми Рос-
сия сегодня столкнулась.
Рассчитываем, что состав
нашей академии будет по-
полняться именно такими
кадрами, - прокомментировал

президент РАН Г.Я.Красников.
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Научный сотрудник Инсти-
тута геологии и геохроноло-
гии докембрия РАН Юлия
Егорова, член СМУ и предсе-
датель ППО Института астро-
номии РАН Анастасия Топ-
чиева, председатель ППО Ин-
ститута физики прочности и
материаловедения СО РАН,
член совета ТПО Томского
Научного центра Анна Бело-
слудцева выступили спикера-
ми на круглом столе в откры-
той программе III Конгресса
молодых ученых, который
проходил на федеральной тер-
ритории «Сириус» в Сочи в
конце ноября.

Молодые профсоюзные ак-
тивисты заявили к обсуждению
тему, посвященную взаимодей-
ствию советов молодых ученых
(СМУ) и профсоюза. В том
числе благодаря поддержке
многих наших коллег, которые
оперативно откликнулись на
призыв проголосовать, тема
прошла серьезный отбор и по-
бедила в конкурсе. 

Открывая мероприятие, спи-
керы пообещали собравшимся
«сломать шаблон», опроверг-
нув бытующее у молодежи мне-
ние, что профсоюз - это скучно.

«С профсоюзом надо дружить!
Там жилищные сертификаты,
междисциплинарные конфе-
ренции, горные лыжи с акаде-
миками и многое другое», - так
звучал их рекламный посыл. Де-
вушки рассказали, как выстраи-
ваются отношения между
профкомами и СМУ в их инсти-
тутах и что дает профсоюз мо-
лодым ученым. 

- Я стала председателем проф-
кома не так давно, - поделилась
Анастасия Топчиева. - Понача-
лу было страшно, и сложно. Но
многое уже получается. Удалось
сформировать коллективный
договор, расширяющий права со-
трудников. В него заложена, к
примеру, возможность матери-
ального поощрения молодежи,
защитившей диссертации.
Профком помог наладить рабо-
ту СМУ, который долгое время
не функционировал. Организуем
досуг сотрудников - культурные
и спортивные мероприятия.
Нацеливаемся на реализацию
проектов, связанных с углублен-
ным изучением английского язы-
ка. Благодаря поддержке проф-
союза многие молодые ученые по-
лучили ГЖС.

Другие спикеры дополнили:

профорганизации защищают
трудовые права сотрудников,
оказывают им правовую под-
держку, помогают в разреше-
нии конфликтных ситуаций в
коллективах. Было упомянуто,
что профсоюз содействует реа-
лизации ведомственной жи-
лищной программы: помогает
молодым ученым в получении
ГЖС, принимал участие в про-
движении идеи льготной ипо-
теки для молодых ученых. При
поддержке профсоюза прово-
дятся всероссийские  спортив-
ные соревнования, способ-
ствующие налаживанию гори-
зонтальных связей между ин-
ститутами. 

Член президиума ЦС, а с не-
которых пор зампредседателя
профсоюза Наталья Тюрнина
кратко представила акцию за
увеличение финансирования
фундаментальной науки. На-
помнила она и о том, что проф-
союз участвует в разработке си-
стемы оценки эффективности
научной деятельности и в кор-
ректировке примерных поло-
жений по оплате труда. 

Из зала выступила председа-
тель профкома и член СМУ
Объединенного института вы-
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соких температур Мария Алхи-
мова, предложившая разрабо-
тать и добиться поддержки про-
граммы, в рамках которой проф-
союзные организации и СМУ
институтов занимались бы по-
пуляризацией науки и создани-
ем позитивного имиджа учено-
го для привлечения школьников
в сферу исследований. Желаю-
щих заниматься такой работой
среди молодых ученых много,
но требуется координация уси-
лий и поддержка, которую в
своих организациях получают
далеко не все, пояснила она.

Модератор круглого стола,
представлявший Координа-
ционный совет по делам моло-
дежи в научной и образователь-
ной сферах Совета при Прези-
денте РФ по науке и образова-
нию, пообещал, что возьмет на
заметку прозвучавшие предло-
жения.

Нынешний  Конгресс моло-
дых ученых вышел за рамки чи-
сто молодежного мероприятия
со студенческо-волонтерским
уклоном. На этот раз акцент был
сделан на исследовательской
компоненте работы молодых

ученых, что, безусловно, стало
шагом вперед в организации ме-
роприятия. 

В рамках форума состоялась
встреча Президента РФ с пред-
ставителями  молодых ученых.
Очень продуктивной оказалась
и дискуссия, касавшаяся пер-
спектив развития наукоградов
и других городов с высоким ин-
теллектуальным потенциалом.
Много важной и интересной
информации прозвучало и на
других мероприятиях, видеоза-
писи которых можно найти на
сайте Росконгресса. 

На «взрослой» сессии конгресса «О роли фун-

даментальных научных исследований в научно-

технологическом развитии страны» вопрос о не-

обходимости увеличения финансирования нау-

ки, обсуждался значительно шире, чем на моло-

дежных мероприятиях.

Вот лишь несколько цитат из прозвучавших

выступлений.

Генеральный директор Российского на-

учного фонда А.Н. Хлунов:

«Здесь говорилось, что на науку ежегодно

тратится около триллиона рублей. Такие сред-

ства действительно заложены в программу

НТР. Но две трети от них расходуется на высшее

образование и прикладные программы. Я счи-

таю, что вопрос, который должен быть задан на

всех уровнях: «Почему госзадание не покрыва-

ет расходы на исследования?» В этом надо ра-

зобраться».

Заместитель председателя Комитета по

науке, образованию и культуре Совета Феде-

рации Л.Н.Скаковская:

«В период 10-летия науки и технологий бюд-

жет науки должен быть достойным. Если не бу-

дет обеспечено нормальное финансирование,

значимые серьезные проекты останутся недо-

деланными или вообще не увидят свет». 

Директор Объединенного института ядер-

ных исследований академик Г.В. Трубников:

«Доля в ВВП расходов на фундаментальные

исследования  должна вырасти в несколько раз.

Приличное государство, которое хочет оста-

ваться в мировой десятке, должно выделять на

это направление не 0,14, а 0,4%». 
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Первый круглый юбилей Рос-
сийского научного фонда вместе
с сотрудниками и экспертами от-
метили участники поддержанных
РНФ проектов. За десять лет ра-
боты Фонда таких набралось бо-
лее 80 тысяч, что по численности
сравнимо с населением среднего
города.

В докладе на состоявшейся в
ТАСС пресс-конференции гене-
ральный директор РНФ Алек-
сандр Хлунов обозначил направ-
ления, по которым происходил
стабильный рост. Существенно
увеличилась господдержка: с 7
млрд рублей в 2014 году до ны-
нешних почти 40 млрд. (всего за
10 лет 220 млрд).  Росла и резуль-
тативность грантополучателей:
сегодня ученые примерно в 1,8
раза превышают обозначенные в
договорах обязательства (всего
более 250 тысяч публикаций в ве-
дущих научных журналах). 

Фонд постоянно повышал уро-
вень открытости. Это касается и
организации конкурсных проце-

дур, и представления результатов
грантополучателей. В РНФ гор-
дятся достижениями в просвети-
тельской деятельности: о лучших
поддержанных грантами про-
ектах было рассказано в 148 тыся-
чах материалах СМИ. 

В преддверие юбилея в РНФ ре-
шили расспросить ученых, какие
плоды работы Фонда они считают
особенно важными для развития

российской науки. Многие рес-
понденты обратили внимание на
увеличение масштаба поддержки
молодых ученых. Более 70% ис-
полнителей грантов моложе 39
лет. Разнообразие грантовых ли-
неек позволяет молодым ученым
получать поддержку на разных
этапах научной карьеры. 

Что сами исследователи полу-
чили благодаря грантовой под-

Ассоциация Государственных
научных центров Российской Фе-
дерации «Наука» провела научно-
техническую конференцию «ГНЦ -
основа национальной безопас-
ности и технологического раз-
вития страны” в связи   с празд-
нование знаменательного для
прикладной российской науки
юбилея - 30-летия официального
учреждения статуса ГНЦ РФ. 

В начале 1990-х годов научные
организации, в частности, при-
кладные НИИ, пребывали в тяже-
лом кризисе. Заказов практически
не поступало, развернувшаяся
кампания по приватизации госу-
дарственного имущества грозила
уничтожением формировавшихся
десятилетиями научно-техниче-
ских комплексов и потерей уни-
кальных научных коллективов.
Осознавая опасность ситуации,
руководители крупных научных
исследовательских структур обра-

тились к руководству страны с
предложениями по сохранению
имеющегося потенциала. Эти
идеи встретили понимание, и в
1993 году указом Президента Рос-
сии системообразующие органи-
зации, ведущие работу по научно-
технологическому обеспечению
развития важнейших отраслей, в
том числе оборонно-промышлен-
ного комплекса, были наделены

особым статусом, предусматри-
вающим разные формы госу-
дарственной поддержки, в частно-
сти, запрет на приватизацию иму-
щества.

- Спустя 30 лет можно с уве-
ренностью сказать, что это ре-
шение было верным и своевре-
менным, - подчеркнул в своем до-
кладе президент Ассоциации ГНЦ
«Наука» академик Е.Н. Каблов. -

ноябрь  202314



держке? Отвечая на этот вопрос,
большинство участников опроса
поставило на первое место «рас-
ширение состава исследователь-
ской команды». Примерно
столько же  голосов набрал ответ
«укрепление репутации в на-
учной среде». На третьем и чет-
вертом местах -  «улучшение ма-
териального благосостояния» и
«повышение уровня научной
квалификации». 

Ученые не сбросили со счетов
и «увеличение доступности и
востребованности результатов».
Этот «плюс» А.Хлунов проком-
ментировал так. Благодаря тому,
что РНФ помогает грантополуча-
телям публично рассказывать о
своих исследованиях в рамках на-
учно-популярных проектов, лек-
ций, на площадках ведущих
СМИ, к исследовательским кол-
лективам стали обращаться с
предложениями о взаимодей-
ствии коллеги и частные компа-
нии, заинтересованные в разви-
тии наукоемкого бизнеса. 

Благодаря качественной экс-
пертизе и умению оперативно
реализовывать новые формы
поддержки руководство страны
привлекает РНФ к принятию
важных решений в сфере иссле-
дований. С 2015 года Фонд про-
водит экспертизу представлений
на соискание премии Президен-
та РФ в области науки и иннова-
ций для молодых ученых и Госу-
дарственной премии РФ   в обла-
сти науки и технологий. По по-
ручениям президента РНФ в ко-
роткие сроки проводил конкурсы
в области лингвистики, сельского
хозяйства, междисциплинарных
и генетических исследований. 

С 2017 года началась реализа-
ция Президентской программы
исследовательских проектов, ко-
торая призвана способствовать
формированию нового поколе-
ния научных лидеров. 

С 2022 года РНФ наряду с под-
держкой фундаментальных ис-
следований начал заниматься фи-
нансированием опытно-кон-

структорских и технологических
работ.

Журналисты попросили про-
комментировать информацию об
отмене в этом году конкурсных
отборов на продление сроков ра-
нее поддержанных проектов от-
дельных научных групп и междис-
циплинарных исследований.

А.Хлунов сообщил, что проект
федерального бюджета предпо-
лагает уменьшение финансиро-
вания РНФ в 2024 году на 3,5
млрд рублей. Какие еще коррек-
тивы будут внесены в деятель-
ность фонда, чтобы обеспечить
его эффективную работу в суще-
ствующих условиях, решит По-
печительский совет. 

К праздничной дате Фонд от-
крыл новый тематический портал
https://10.rscf.ru/, где можно по-
знакомиться с основными ре-
зультатами его работы и дости-
жениями грантополучателей.
Там публикуются также поздрав-
ления и анонсы юбилейных меро-
приятий.

Создание ГНЦ стало одним из важ-
нейших достижений государства
в сфере научной политики за всю
новейшую истории России. Сохра-
нены уникальные научные школы,
по самым высоким стандартам
ведется подготовка научных и ин-
женерных кадров, динамично раз-
вивается инфраструктура Цент-
ров. Они признаны значимым эле-
ментом национальной системы
науки и технологий.

Сегодня статус ГНЦ РФ имеют

44 научные организации. Наи-
большее количество Центров (24)
находится в Москве, четыре - в
Московской области, десять - в
Санкт-Петербурге, три - в Калуж-
ской области, по одному - в Крас-
нодарском крае, Новосибирской и
Ульяновской областях.

Располагающие мощной на-
учно-технической базой ГНЦ яв-
ляются центрами превосходства в
своих областях, работая по полно-
му циклу  - от фундаментальных и

поисковых исследований до соз-
дания и освоения промышленных
технологий. Отрасли, развитие ко-
торых обеспечивают Центры, - это
авиация, космос, медицина, био-
технологии, метеорология, судо-
строение, транспорт, химия, мате-
риаловедение, электроника, при-
боростроение, электротехника,
робототехника, машиностроение,
ядерная физика.

Ассоциация ГНЦ «Наука» зани-
мается координацией деятельно-
сти Центров и взаимодействием с
органами власти. Важным дости-
жением «профсоюза ГНЦ» стала
отмена налога на имущество. По
словам Е.Н. Каблова, такой льготы
не имеет ни одна научная органи-
зация в стране. Центры, располо-
женные на территории Москвы,
освобождены и от земельного на-
лога. Ассоциация работает над
тем, чтобы этому примеру после-
довали другие регионы.
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Департамент государственной
молодежной политики и воспита-
тельной деятельности Мини-
стерства науки и высшего образо-
вания Российской Федерации
(далее - Департамент) рассмот-
рел Ваше обращение, поступив-
шее на портал Министерства нау-
ки и высшего образования Рос-
сийской Федерации и зареги-
стрированное 9 ноября  2023 г. за
№ 24525-О-пр, по вопросу сти-
пендиальных выплат студентам и
сообщает следующее.

В соответствии с частью 2
статьи 36 Федерального закона от
29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об
образовании в Российской Феде-
рации» (далее - Закон об образо-
вании) установлены следующие
виды стипендий: государствен-
ная академическая стипендия
студентам; государственная со-
циальная стипендия студентам;
государственные стипендии ас-
пирантам, ординаторам, асси-
стентам-стажёрам; стипендии
Президента Российской Федера-
ции и стипендии Правительства
Российской Федерации; имен-
ные стипендии; стипендии об-

учающимся, назначаемые юриди-
ческими лицами или физически-
ми лицами, в том числе направив-
шими их на обучение; стипендии
слушателям подготовительных
отделений в случаях, предусмот-
ренных Законом об образовании.

Частью 6 статьи 36 Закона об
образовании определено, что ас-
пирантам, ординаторам, асси-
стентам-стажерам, обучающимся
по очной форме обучения за счет
бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета, в порядке,
установленном федеральным ор-
ганом исполнительной власти,
осуществляющим функции по вы-
работке и реализации государст-
венной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфе-
ре высшего образования, назна-
чаются государственные стипен-
дии.

Согласно пункту 15 Порядка,
утвержденного приказом Ми-
нобрнауки России от 27 декабря
2016 г. № 1663 «Об утверждении
порядка назначения государст-
венной академической стипен-
дии и (или) государственной со-
циальной стипендии студентам,

обучающимся по очной форме
обучения за счет бюджетных ас-
сигнований федерального бюд-
жета, государственной стипен-
дии аспирантам, ординаторам,
ассистентам-стажерам, обучаю-
щимся по очной форме обучения
за счет бюджетных ассигнований
федерального бюджета, выплаты
стипендий слушателям подгото-
вительных отделений федераль-
ных государственных образова-
тельных организаций высшего
образования, обучающимся за
счет бюджетных ассигнований
федерального бюджета» госу-
дарственная стипендия аспиран-
там назначается в зависимости от
успешности освоения программ
подготовки научно-педагогиче-
ских кадров в аспирантуре (адъ-
юнктуре) на основании  результа-
тов промежуточной аттестации в
соответствии с календарным
учебным графиком с первого чис-
ла месяца, следующего за месяцем
ее окончания. Аспирант, которо-
му назначается государственная
стипендия, должен соответство-
вать следующим требованиям:
отсутствие по итогам промежу-

Íà÷àëè ïðèõîäèòü îòâåòû íà îáðàùåíèÿ â îð-
ãàíû âëàñòè ó÷àñòíèêîâ âíåî÷åðåäíîãî IX Ñúåçäà
Ïðîôñîþçà ðàáîòíèêîâ ÐÀÍ. 

Íà îáðàùåíèå ê Ïðåçèäåíòó ÐÔ ïî ïîâîäó óâå-
ëè÷åíèÿ ñòèïåíäèé àñïèðàíòîâ îòâåòèë âðèî äè-
ðåêòîðà Äåïàðòàìåíòà ãîñóäàðñòâåííîé ìîëî-
äåæíîé ïîëèòèêè è âîñïèòàòåëüíîé äåÿòåëüíîñòè
Ìèíîáðíàóêè. Îñíîâíîé ñìûñë îòâåòà - ñóùå-
ñòâóþùàÿ ñèñòåìà îáåñïå÷åíèÿ àñïèðàíòîâ ïðàê-
òè÷åñêè áåçóïðå÷íà. Ñòèïåíäèè äîïîëíåíû ãðàí-
òîâîé è ìàòåðèàëüíîé ïîääåðæêîé, ÷òî «ðåàëèçó-
åò èíäèâèäóàëüíûé ïîäõîä ê îáó÷àþùåìóñÿ, ó÷è-
òûâàþùèé åãî àêàäåìè÷åñêèå óñïåõè, íàó÷íóþ
äåÿòåëüíîñòü è ìàòåðèàëüíîå ïîëîæåíèå». 

Ïðè ýòîì ÷èíîâíèê ïðèçíàåò: ñðåäíèå ðàçìåðû
ãîñóäàðñòâåííûõ ñòèïåíäèé àñïèðàíòîâ ñåãîäíÿ
íèæå ïðîæèòî÷íîãî ìèíèìóìà è ìèíèìàëüíîãî

ðàçìåðà îïëàòû òðóäà.
Â ïèñüìå ïîäðîáíî ïåðå÷èñëåíû âñå ñóùå-

ñòâóþùèå âèäû âûïëàò àñïèðàíòàì. Ïóáëèêóåì
åãî äëÿ èíôîðìàöèè 

Íåäàâíî ãëàâà ãîñóäàðñòâà ïîäïèñàë óêàç  î íî-
âîé ïðåçèäåíòñêîé ñòèïåíäèè "äëÿ àñïèðàíòîâ è
àäúþíêòîâ, ïðîâîäÿùèõ íàó÷íûå èññëåäîâàíèÿ â
ðàìêàõ ðåàëèçàöèè ïðèîðèòåòîâ íàó÷íî-òåõíîëî-
ãè÷åñêîãî ðàçâèòèÿ ÐÔ" â ðàçìåðå 75 òûñÿ÷ ðóá-
ëåé. Ñòèïåíäèþ åæåìåñÿ÷íî áóäóò ïîëó÷àòü îêîëî
äâóõ òûñÿ÷ àñïèðàíòîâ è àäúþíêòîâ. Íàçíà÷àòüñÿ
îíà áóäåò íà ñðîê îò îäíîãî ãîäà äî ÷åòûðåõ ëåò. 

Íà âñòðå÷å ñ ó÷àñòíèêàìè III Êîíãðåññà ìîëî-
äûõ ó÷åíûõ Â.Â. Ïóòèí  ïðîêîììåíòèðîâàë ýòó
íîâîñòü òàê:

- Ýòî, íàâåðíîå, íå ñàìàÿ áîëüøàÿ öèôðà, íî
âñå-òàêè æèòü ìîæíî óæå. Âîò ýòî íèêîãäà ëèøíèì

Обеспечьте базу!
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точной аттестации оценки «удов-
летворительно»; отсутствие ака-
демической задолженности. Ми-
нимальные размеры государст-
венных стипендий аспирантам
установлены Постановлением
Правительства Российской Феде-
рации от 17 декабря 2016 г. №
1390 «О формировании стипен-
диального фонда».

Частью 8 статьи 36 Закона об об-
разовании определено, что госу-
дарственные стипендии аспиран-
там выплачиваются в размерах,
определяемых организацией, осу-
ществляющей образовательную
деятельность, с учетом мнения со-
вета, обучающихся этой организа-
ции и выборного органа первич-
ной профсоюзной организации
(при наличии такого органа) в
пределах средств, выделяемых ор-
ганизации, осуществляющей об-
разовательную деятельность, на
стипендиальное обеспечение об-
учающихся (стипендиальный
фонд). Таким образом, образова-
тельная организация устанавлива-
ет собственную индивидуальную
систему стипендиального обес-
печения обучающихся.

Министерство науки и высше-
го образования Российской Фе-
дерации ведет постоянный мони-
торинг размеров стипендий сту-

дентам, аспирантам,  ординато-
рам и ассистентам-стажерам. По
результатам мониторинга сти-
пендиального обеспечения, про-
веденного Минобрнауки России
в июле 2023 г. (далее Монито-
ринг), средние размеры госу-
дарственных стипендий аспиран-
тов за первое полугодие 2023 г.
составляют 5737 рублей, а для ас-
пирантов, обучающихся по на-
правлениям подготовки в области
технических и естественных от-
раслей наук, определенным Ми-
нобрнауки России - 11249 рублей.

Размеры государственных сти-
пендий аспирантов зависят от
учебных достижений аспиранта,
определяемых в соответствии с
учебным планом. 

К примеру, в соответствии со
сведениями, предоставленными
образовательными организация-
ми в рамках Мониторинга, разме-
ры  государственной стипендии
аспиранта в Омском государст-
венном техническом университе-
те, Камчатском государственном
университете имени Беринга,
Томском государственном уни-
верситете систем управления и ра-
диоэлектроники, Новосибирском
государственном аграрном уни-
верситете, Санкт-Петербургском
горном университете императри-

цы Екатерины II достигают уров-
ня 30000 рублей ежемесячно.

Все большее распространение
получает система именных сти-
пендий.

Например, постановлением
Правительства Российской Феде-
рации от 31 декабря 2022 г. №
2567 учреждена стипендия имени
С.П. Королева для аспирантов
федеральных государственных
образовательных организаций
высшего образования и научных
организаций, обучающихся по оч-
ной форме обучения по образова-
тельным программам высшего
образования - программам подго-
товки научных и научно-педаго-
гических кадров в аспирантуре,
имеющих значительные достиже-
ния в области инженерного дела.
Размер данной стипендии для ас-
пирантов составляет 20000 руб.
ежемесячно, общее количество -
10 стипендий, назначаемых еже-
годно. Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации
от 17 июня 2023 г. № 997 учреж-
дена стипендия имени К.А.Валие-
ва для аспирантов федеральных
государственных образователь-
ных организаций высшего обра-
зования и научных организаций,
обучающихся по очной форме об-
учения по образовательным про-

íå áûâàåò, à êîãäà äðóãèõ èñòî÷íèêîâ íåò, êîãäà
÷åëîâåêó ïðèõîäèòñÿ êîíöåíòðèðîâàòüñÿ íà òîì
äåëå, êîòîðîìó îí ñåáÿ ïîñâÿòèë, òî, êîíå÷íî, ýòî
âàæíî. Ïðàâäà, òàì íåêîòîðûå âèäû âñÿêèõ âû-
ïëàò âîîáùå ïðåêðàùàþòñÿ - ãäå-òî áåññìûñëåí-
íûå 4,5 òûñÿ÷è è åùå êàêèå-òî òàêèå íåçíà÷èòåëü-
íûå. Íàäåþñü, íèêòî è íå çàìåòèò.

Ïîä÷åðêíåì: íà íîâûé âèä ãîñóäàðñòâåííîé
ïîääåðæêè ìîæåò ðàññ÷èòûâàòü íå áîëåå 2% àñ-
ïèðàíòîâ. Îñòàëüíûå ëþäè, îáó÷àþùèåñÿ ïî
ïðîãðàììàì ïîäãîòîâêè êàäðîâ âûñøåé êâàëè-
ôèêàöèè, ïðîäîëæàò äîâîëüñòâîâàòüñÿ «áåñ-
ñìûñëåííûìè», íå äàþùèìè âîçìîæíîñòü íîð-
ìàëüíî æèòü è ó÷èòüñÿ íåñêîëüêèìè òûñÿ÷àìè.

Ïðîôñîþç ãîòîâèò î÷åðåäíîå ïèñüìî ïðåçè-
äåíòó ñ òðåáîâàíèåì ïåðåñìîòðåòü ðàçìåð áàçî-
âîé àñïèðàíòñêîé ñòèïåíäèè. 
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граммам высшего образования -
программам подготовки научных
и научно-педагогических кадров
в аспирантуре, имеющих значи-
тельные достижения в области
электронной промышленности в
количестве 30 стипендий в разме-
ре 75000 рублей в месяц каждая,
назначаемых ежегодно.

В соответствии с указом Прези-
дента Российской Федерации от
13 февраля 2012 г. № 181 учреж-
дены стипендии Президента Рос-
сийской Федерации для молодых
учёных и аспирантов, осуществ-
ляющих перспективные научные
исследования и разработки по
приоритетным направлениям мо-
дернизации российской эконо-
мики. Данная стипендия назнача-
ется на конкурсной основе моло-
дым (до 35 лет) учеными аспиран-
там, осуществляющим перспек-
тивные научные исследования и
разработки по приоритетным на-
правлениям модернизации рос-
сийской экономики и работаю-
щим на должностях педагогиче-
ских и научных работников в рос-
сийских научных организациях
или образовательных организа-
циях высшего образования либо
обучающимся в аспирантуре ор-
ганизаций по очной форме обуче-
ния. Размер указанной выплаты
составляет 22800 рублей ежеме-
сячно, период назначения - до 3
лет. 

Кроме этого, для молодых ис-
следователей и аспирантов реали-
зуются различные программы
грантовой поддержки как на фе-
деральном уровне, так и на уровне
субъектов Российской Федера-
ции. Например, в Фонде содей-
ствия развитию малых форм пред-
приятий в научно-технической
сфере (далее - Фонд) реализуется
несколько программ поддержки
коммерчески ориентированных
научно-технических проектов
молодых учёных -«УМНИК»,
«СТАРТ», «РАЗВИТИЕ» и т.д.
Минимальный размер гранта в

Фонде составляет 500 тысяч руб-
лей. 

Все большее распространение
получает практика обучения ас-
пирантов по программам целевой
подготовки, в том числе, когда за-
казчиком за счет средств феде-
рального бюджета такой подго-
товки выступает образовательная
организация, выделяющие места
для целевой подготовки научно-
педагогических кадров. В соот-
ветствии с пунктом  Положения о
целевом обучении по образова-
тельным программам среднего
профессионального и высшего
образования, утверждённым по-
становлением Правительства
Российской Федерации от 13 ок-
тября 2020 г. № 1681 предусмот-
рено, что одним из существенных
условий договора о целевом об-
учении являются обязательства
заказчика обучения (федерально-
го государственного органа, ор-
гана государственной власти
субъекта Российской Федерации,
органа местного самоуправле-
ния, юридического лица или ин-
дивидуального предпринимате-
ля) по организации предоставле-
ния и (или) по предоставлению
гражданину, заключившему дого-
вор о целевом обучении, в период
обучения мер поддержки, вклю-
чая меры материального стиму-
лирования. Значительное количе-
ство образовательных организа-
ций высшего образования фор-
мируют такие системы поддерж-
ки в размерах, позволяющих обес-
печить суммарный размер вы-
плат, превышающий прожиточ-
ный минимум по региону.

Кроме средств на стипендиаль-
ные выплаты, в соответствии с
частью 15 статьи 36 Закона об об-
разовании, профессиональным
образовательным организациям
и образовательным организа-
циям высшего образования, осу-
ществляющим оказание госу-
дарственных услуг в сфере обра-
зования за счёт бюджетных ассиг-

нований федерального бюджета,
выделяются средства на оказание
материальной поддержки нуж-
дающимся обучающимся в разме-
ре 25% предусматриваемого им
размера части стипендиального
фонда, предназначенной на вы-
платы государственных академи-
ческих стипендий студентам и го-
сударственных социальных сти-
пендий студентам. Материальная
поддержка обучающимся вы-
плачивается в размерах и в поряд-
ке, которые определяются ло-
кальными нормативными актами,
принимаемыми с учётом мнения
советов обучающихся и профес-
сиональных союзов обучающих-
ся. Образовательная организа-
ция, действуя в рамках своей авто-
номии, самостоятельно устанав-
ливает размер материальной под-
держки, применяя индивидуаль-
ный подход с рассмотрением кон-
кретной трудной жизненной си-
туации, в которой находится об-
учающийся. 

Таким образом, современная
система стипендиального обес-
печения, грантовой поддержки и
оказания материальной поддерж-
ки реализует индивидуальный
подход к обучающемуся, учиты-
вающий его академические успе-
хи, научную деятельность, и мате-
риальное положение. 

Организации, осуществляю-
щие образовательную деятель-
ность, вправе осуществлять ука-
занную деятельность за счет
средств физических и (или) юри-
дических лиц по договорам об
оказании платных образователь-
ных услуг. Образовательная орга-
низация может установить дан-
ным обучающимся меры под-
держки и стимулирования за счёт
средств, полученных от принося-
щей доход деятельности.

Врио директора Департа-
мента государственной 
молодежной политики 

и воспитательной 
деятельности А.А. Брайнес
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Следите за календарем

Название спортивного

соревнования
№

п/п

2

4

Шахматы

Спортивное
ориентирование,
тимбилдинг

Турнир по шахматам
на кубок Московской
Федерации профсоюзов

Спортивный праздник
Весны и Труда

Проведение «Молодежного
Турслета МФП»

Виды спорта Место

проведения

Дата

проведения

ННОУ
«Шахматный
клуб имени
Т.В. Петросяна»

17 февраля

20 апреляАО
«Спортивный
центр
профсоюзов
«Крылатское»

По назначению 29-30 июня

Лазертаг,
спортивная рыбалка,
семейная эстафета,
гиревой спорт,
легкоатлетическая
эстафета, ГТО

03 февраляОУСЦ
«Планерная»

Лыжные гонки,
футбол на снегу,
метание медбола,
семейные старты,
гиревой спорт

Традиционные спортивные
соревнования «Московская
лыжня» для трудящихся
г. Москвы

1

Соревнования спортивных
семей «Всей семьей
за здоровьем!» среди
членских организаций МФП

Семейная эстафета АО
«Олимпийский
центр им. брать-
ев Знаменских»

16 марта3

Отборочные этапы
Спартакиады трудящихся
г. Москвы

Настольный теннис,
гиревой спорт,
шахматы, 
мини-футбол, 
плавание,
дартс, волейбол, 
легкая атлетика

АО
«Олимпийский центр
им. братьев Знаменских»,
стадион МГТУ
им. Баумана,
УСЦ «Труд»,
ННОУ
«Шахматный клуб
имени Т.В. Петросяна»

с 18 мая
по 08 июня

5

6

19

Ðóêîâîäñòâî Ìîñêîâñêîé ðåãèîíàëüíîé îðãàíèçàöèè ïðåäëàãàåò ïðîôêîìàì äëÿ îçíà-
êîìëåíèÿ Êàëåíäàðíûé ïëàí ñïîðòèâíî-ìàññîâûõ ìåðîïðèÿòèé Öåíòðà ôèçêóëüòóðû è
ñïîðòà Ìîñêîâñêîé ôåäåðàöèè ïðîôñîþçîâ íà 2024 ãîä. 
Åñëè âàøè êîëëåêòèâû çàõîòÿò ó÷àñòâîâàòü â êàêèõ-ëèáî óêàçàííûõ â ïëàíå ñîðåâíîâà-
íèÿõ, ïðîñüáà çà ìåñÿö äî äàòû èõ ïðîâåäåíèÿ ïðèñëàòü â ÌÐÎ ñïèñîê ó÷àñòíèêîâ è êîí-
òàêòû äëÿ ñâÿçè ñ îðãàíèçàòîðàìè.

Календарный План 
спортивно-массовых мероприятий

ЦФС МФП на 2024 год
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Что такое репортажная фотосъемка? Каковы

особенности контента для электронных СМИ? В

чем секрет хорошего выступления на публике? На

Центральных профсоюзных курсах Московской

федерации профсоюзов в ноябре прошла двух-

дневная учеба информационных работников сто-

личных профсоюзов, на которой эти и другие во-

просы, были подробно рассмотрены. 

Специалисты МФП подготовили содержатель-

ную программу с акцентом на правила визуализа-

ции контента для увеличения аудитории вовлечен-

ных пользователей.  С учетом  актуальных запро-

сов профсоюзных информационщиков подобрали

интересных спикеров. 

Профессиональными секретами с участниками

поделились фотограф и видеооператор медиахол-

динга WIFMEDIA Алексей Пивкин и журналист и ге-

неральный продюсер этой организации Юлия Пив-

кина. Они  показали, как создавать интересные фо-

токомпозиции, делать репортажные снимки, гото-

вить медиаматериалы для газет, сайтов и социаль-

ных сетей организаций.

Многие лекции и мастер-классы сопровожда-

лись упражнениями и тренингами. В продолжение

разговора о том, как сделать и дать хорошее ин-

тервью, специалисты членских организаций МФП,

объединившись в команды, придумывали прово-

кационные вопросы для бесед со “звездами” и ра-

зыгрывали нестандартные ситуации, возникаю-

щие при опросе участников профсоюзных меро-

приятий. 

Обсуждались волнующие всех собравшихся во-

просы, касающиеся тонкостей  использования

СМИ для формирования положительного имиджа

профсоюза, распространения информации о его

работе, привлечения новых членов в профоргани-

зации. 

Практиковались участники и в журналистских

навыках. Команды, например, должны были сде-

лать из фрагментов известных сказок актуальный

репортаж или статью на профсоюзную тему.  

В задании за короткое время придумать закон-

ченную фразу, где все слова начинались бы на од-

ну букву, аплодисменты сорвал заместитель пред-
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седателя МРО Николай Демченко. Он сочинил

сразу три мини-рассказа, все с фило-

софским подтекстом. 

Вот они:

Противоречия понуждают понимать

природу правды.

Противоположности помогают при-

знать правильность правоты противника.

Простота - признак правильного подхо-

да преобразования природы.

Благодаря интерактивному формату семинара

слушатели всего за два дня успели перезнакомить-

ся, узнать много нового и продемонстрировать

практики, которыми уже владеют.  

В мероприятии участвовал заместитель предсе-

дателя МФП Константин Гужевкин, курирующий

вопросы информационной политики федерации и

одновременно является председателем Москов-

ской городской организации Общероссийского

Профсоюза образования. Он много общался с кол-

легами, делился опытом, отвечал на вопросы. 

Завершился курс круглым столом, на котором

участники высказали пожелания о том, какие на-

выки им хотелось бы освоить или подтянуть на по-

добных семинарах в дальнейшем. 
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Второй концерт 50-го сезона в
Клубе камерной музыки (ККМ)
ФИАН  Физического института
им. П.Н. Лебедева РАН был посвя-
щен памяти Ирины Владимиров-
ны Виноградовой,  стоявшей у ис-
токов Профсоюза работников
РАН, являвшейся председателем
исполкома Московской регио-
нальной организации профсоюза,
основавшей газету Научное со-
общество». 

Недавно исполнилось десять
лет со дня ее ухода из жизни.  

На открытии вечера выступил
председатель профкома ФИАН
Е.Е. Онищенко. Он поздравил
председателя ККМ В.М. Каслина
с открытием юбилейного сезона  и
пожелал отметить еще не один та-

кой юбилей. Профсоюз всегда был
в числе преданных друзей клуба и
оказывал поддержку на всех эта-
пах его становления и развития,

подчеркнул ученый.
Евгений Евгеньевич отдал

должное памяти И.В. Виноградо-
вой, которая  много сделала для
сплочения соратников по проф-
союзной работе, создания совер-
шенно особой дружеской атмо-
сферы в нашей организации.

Программу «Дорогой длин-
ною», в которую вошли  извест-
ные русские романсы и песни, в
том числе любимые произведения
Ирины Владимировны, подгото-
вил выпускник Российской акаде-
мии музыки им. Гнесиных, лауреат
всероссийских и международных
конкурсов вокалистов, ведущий
солист Москонцерта Павел Вла-
димирович Быков. Он исполнил
вокальные номера, аккомпанируя
себе на гитаре. Об истории созда-
ния некоторых музыкально-поэ-
тических шедевров рассказал ве-
дущий концерта - поэт и культуро-
лог Максим Лаврентьев. 

Вечер памяти И.В. Виноградо-
вой состоялся благодаря содей-
ствию МРО профсоюза и полу-
чился теплым, душевным, уют-
ным. Обладателю чудесного бас-
баритона удалось наладить диалог
со слушателями. 

П.В. Быкова многие в нашей ор-
ганизации помнят. В свое время
он часто выступал на организо-
ванных МРО и профкомами ин-
ститутов вечерах. Поклонников
певца восхищала его музыкаль-
ность, незаурядный актерский та-
лант, бережное отношение к текс-
ту, безупречная дикция и интона-

ция, когда каждое слово, спетое в
любом диапазоне, в самом стреми-
тельном темпе, понятно слушате-
лю и наполнено волнующей энер-
гией. 

Павел - человек разносторон-
ний. Он окончил Литературный
институт, выпустил книгу с рома-

Вечер памяти Ирины Владимировны
Виноградовой состоялся благодаря
содействию МРО профсоюза и полу-
чился теплым, душевным, уютным.

Дорогой длинною...
22
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ном и рассказами, в мастерской
Сергея Соловьева как режиссер
снял два фильма - игровой и доку-
ментальный. 

В ковидный год, воспользовав-
шись вынужденным простоем, Он
освоил игру на гитаре и теперь ча-
сто поет под собственный акком-
панемент. 

По окончании концертной про-
граммы собравшиеся тепло по-
общались на традиционном чае-
питии. П.В. Быков ответил на во-
просы, касающиеся его литера-
турно-музыкальной биографии.
Конечно же, много было сказано
об  И.В. Виноградовой. Выступав-
шие вспоминали о том, какая это

была творческая личность, как
фонтанировала идеями, как была
предана работе, профсоюзу. И

жизнь вокруг в те времена била
ключом - Академия и институты
составляли одно целое, работа-
ли ведомственные медучрежде-
ния и детские лагеря, расширя-

лись международные связи
профсоюза. В этой деятельности
Ирина Владимировна активно
участвовала. 

- Она умела зажигать людей, а
таким даром обладает не каждый,
- подытожил П.В. Быков.
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Если кто-нибудь, может, 
не в теме, 

Я готов вас слегка просветить: 
Мы живем в очень 

смутное время. 
И дай бог нам его пережить. 
Мы уже перестали бояться 
Даже ядерной страшной 

войны. 
И уже перестали стараться
Мир отстаивать, хоть и должны. 
Ну, так что же 

такое случилось? 
В чем же каждый из нас

согрешил?
Раз Всевышний оказывать 

милость 
Нам, людишкам 

земным, прекратил? 

*Я не скажу, чтоб до упаду 
Был рад СССР распаду. 
Народу много, знаю я, 
По лагерям сидело. 
Но только молодость моя 
В нем, все же, пролетела. 
Мы ездили на целину 
И урожай спасали, 
И с гордостью свою страну 
Отчизной называли. 
И мы за совесть, не за страх, 
Трудясь трудом упорным, 

Спускались в отпуск на плотах 
По бурным речкам горным. 
Мы дети той большой страны,
И мы всегда боролись 
За мир, чтоб не было войны. 
Но тут мы прокололись. 
Ни той страны нам не вернуть, 
Ни молодость былую. 
Ну что ж? Надеюсь, как-нибудь 
Опять перезимую.

*Часто мы проходим 
молча мимо 

И чужих не замечаем бед. 
Только нам за эту пантомиму 
Дать придется, все-таки, ответ. 
Может, это будет и не вскоре, 
Но придется все же отвечать 
Нам за то, что мы чужое горе 
Разучились вовсе замечать. 
Надо бы уже остановиться 
И не торопиться миновать, 
А в чужом несчастье убедиться, 
Чтобы руку помощи подать.

*Поэт страдает недержанием. 
Стихов все ширится поток. 
Единством формы 

с содержанием 
Поэт по дури пренебрег. 
От этого пренебрежения 
Стал у поэта нервный тик. 

Он планки пушкинского гения, 
Как ни старался, не достиг. 
Быть поумнее подобает. 
Со смыслом форму утряси. 
И если кто тебя читает, 
Ему скажи ты: «Гран мерси!»

*Плыви, ты мой кораблик, 
Плыви, как раньше плыл. 
И я на те же грабли 
Повторно наступил. 
И снова он нарвется 
На тот же самый риф. 
И то, что жизнь дается 
Лишь раз, поверьте - миф. 
Мне те же грабли снова 
По лбу опять дадут. 
И что любовь - основа 
Всей жизни, люди врут. 
Плыви, кораблик, дальше, 
Пробоину заткни, 
Хоть чем-нибудь пораньше. 
Смотри, не утони! 
Со скоростью несешься 
Ты в двадцать пять узлов. 
Вперед ты снова рвешься
И ко всему готов! 
Несись вперед, мой парусник, 
Оснастки не жалей. 
Чем злее шторм и яростней, 
Тем сердцу веселей.

aoleynikov.ru

Плыви, мой кораблик

Ïðåäëàãàåì âíèìàíèþ ÷èòàòåëåé ïîäáîðêó ñòèõîòâîðåíèé èç íåäàâ-
íî âûøåäøåãî ñáîðíèêà ñîòðóäíèêà Èíñòèòóòà ðàäèîòåõíèêè è ýëåê-
òðîíèêè ÐÀÍ Àëåêñàíäðà Îëåéíèêîâà, äîëãîå âðåìÿ âîçãëàâëÿâøåãî
ïðîôîðãàíèçàöèþ ÍÈÈ, à ñåé÷àñ ÷ëåíà ïðîôêîìà.

Â ïðåäèñëîâèè àâòîð ïèøåò: «Íàñòîÿùèé ñáîðíèê ñîäåðæèò ñî÷èíå-
íèÿ, ðîäèâøèåñÿ çà  9 (!) ìåñÿöåâ ýòîãî ãîäà. Ïî êàêèì-òî ïðè÷èíàì ñî-
÷èíÿåòñÿ î÷åíü ìíîãî, èíîãäà ïî òðè òåêñòà â äåíü, è ñàìûõ ðàçíûõ æàí-
ðîâ. Âñå âðåìÿ âñïîìèíàþ ñâîþ øêîëüíóþ õàðàêòåðèñòèêó, ãäå áûëî íà-
ïèñàíî:  «Èìååò ñêëîííîñòü ê ãóìàíèòàðíûì íàóêàì, òðóäíåå äàþòñÿ ôè-
çèêà è ìàòåìàòèêà». Êàê ÿ ïðè ýòîì èñõèòðèëñÿ ñòàòü êàíäèäàòîì ôèçè-
êî-ìàòåìàòè÷åñêèõ íàóê è  äîêòîðîì òåõíè÷åñêèõ íàóê - çàãàäêà. Íàäî
îòäàòü äîëæíîå íàøèì øêîëüíûì ó÷èòåëÿì çà èõ ïðîçîðëèâîñòü».


